

Ecociudadanía

A continuación te presentamos un documento escrito por Dolores Limón Domínguez, quien habla acerca de la ecociudadanía y muestra directrices claras para lograr la solidaridad con el medio ambiente.

a) **El voluntariado ambiental. La implicación más cercana.**

Entre las posibilidades de activismo de los ciudadanos, que se desarrolla en múltiples cauces, el ciudadano puede implicarse directamente para provocar la transformación de este mundo.

- I. **Participación en acciones de gobierno y gobernanza.** Debemos ser conscientes de que nuestra implicación directa ha de estar representada en los órganos de gobierno más cercanos a nosotros, que son los ayuntamientos, en los cuales, debemos hacer notar nuestra voz frente a las acciones y decisiones que se toman, participando en los plenos que se lleven a cabo, pero desde la colectividad, desde la organización civil, en grupos que se determinen en las colonias, en las cuales, también debemos actuar y trabajar conjuntamente con los vecinos y con el municipio, una vez establecido el consenso colectivo; poner los cimientos en el trabajo para resolver los conflictos socio ambientales cercanos.

Podemos empezar por realizar reuniones con los vecinos, realizar un diagnóstico de la situación y reportarlo a la comunidad y al ayuntamiento, para que entre todos, se resuelva.

- II. **Voluntariado.** El desarrollo de un voluntariado, ya sea social o ambiental, es acercarse directamente a la persona ante una problemática y que, con el trabajo personal, el ofrecimiento de los conocimientos, habilidades y tiempo de la persona implicada, se minimice el conflicto. Hoy por hoy, es una de las mejores vías de participación personal, ya que son muchas las recompensas que se pueden recibir al ser partícipe como voluntario. Estas recompensas son internas, como el saberse útil, ver reflejado lo que estás haciendo para mejorar las situaciones torcidas, sentirte valioso en la transformación de este mundo, ver que tu tiempo y energías son útiles y compartirlos con los demás, con quienes colaboras hombro con hombro, para constituirse en los pilares básicos de la transformación.

Ecociudadanía

El problema del voluntariado se establece, en muchas ocasiones, en que, al no poder profesionalizarse, hay una alta tasa de rotación, ya que al implicarse un voluntario lo hace usando su tiempo libre y este es limitado, por lo tanto, se puede caer en el desánimo. Pero a pesar de esta situación, siempre seremos valiosos en el voluntariado.

Estas palabras te las escribo desde la experiencia y el conocimiento de cómo me siento por ser voluntario, de haber pasado por diversas instituciones ecologistas, como fueron Bosques de la Tierra, Aulaga o el voluntariado ambiental de mi ayuntamiento, en los cuales estuve mucho tiempo trabajando altruistamente, por vocación profesional y por espíritu ambientalista, en pro de nuestros montes y bosques, de nuestros árboles; dando mi tiempo, energía, esperanzas y confianza para que, plantando esa semillita emergiera un árbol, poder verlo crecer y transformar un paisaje desolado en un pequeño bosque.

Esta historia tan hermosa se la comparto para acercarlos a lo que un simple hombre puede hacer con voluntad y paciencia y esto, multiplicado por la unión de todos, nos permita cambiar el giro del mundo.

Para saber más, copia y pega los siguientes enlaces en tu navegador Web:

El Hombre que Plantaba Arboles

<http://www.youtube.com/watch?v=ZSeC67YOFn8>

El voluntariado ambiental en Andalucía

<http://www.youtube.com/watch?v=e0ldJLzEXj4>

b) Ejemplos de Buenas Prácticas a Nivel Mundial.

El mundo entero está lleno de acciones ambientales, donde se manifiesta la acción comunitaria para mejorar su entorno y obtener beneficios los cuales van más allá de lo monetario; son las que vamos a presentar a continuación, bien desarrollándose por los organismos, o bien por ONG.

1. **Huertos urbanos.** Mediante la recuperación de espacios urbanos abandonados, sin uso alguno, elegidos por los vecinos para el desarrollo de huertos, donde los propios vecinos abonan y cultivan estas tierras para obtener productos frescos ecológicos y de mayor calidad, ambiental y nutricionalmente, de los que se pueden comprar en un supermercado. Esta es una iniciativa llevada en muchas partes del mundo, como España, Estados Unidos, Argentina y México, entre otros.

En el ámbito urbano también se llevan a cabo otras acciones, como:

- Día sin coche. Mediante el cierre de calles, se facilita haya un tránsito libre de personas andando o en bicicleta, invitando a que el desplazamiento se realice en transporte público, dejando estacionado el coche en casa.
- Limpieza de zonas urbanas. En la campaña “Limpiemos el Mundo”, los voluntarios de asociaciones recogen la basura de zonas de cierta importancia ecológica para sensibilizar a los vecinos y visitantes de estas zonas de la importancia de mantenerlas limpias.
- Reforestación de zonas verdes. Las plantas obtenidas en los viveros de las asociaciones se llevan a plantar a zonas degradadas, para su recuperación ambiental.
- Visita a espacios naturales, conferencias, ciclos de cine verde o campañas de sensibilización ambiental, son acciones de participación y comunicación ambiental que llevan a cabo asociaciones y colectivos.

Ecociudadanía

Para saber más, copia y pega los siguientes enlaces en tu navegador Web:

Geo Ambiente: Huertos Urbanos

<http://www.youtube.com/watch?v=SSruHajpAQ4>

Desarrollos Urbanos Integrales Sustentables

<http://www.youtube.com/watch?v=ztb7lKQcsyc>

2. **Protección de Especies.** La conservación de especies naturales, como la participación en centros de cría y reintroducción de especies en peligro de extinción, avistamiento de aves y cetáceos, control de especies alcohólicas, son parte de las acciones llevadas a cabo por las secretarías de medio ambiente, con colaboración de voluntariado y técnicos ambientales. Por ejemplo, en el caso de la protección de ballenas, nuestro país fue el primero en decretar la creación de un área natural para la protección de estas especies en 1972, siendo el mayor santuario del mundo, consiguiendo su creación a partir de la colaboración de 125 ONG y más de 120 mil firmas nacionales e internacionales.
3. **Eco escuelas.** En países como España, dentro del currículo escolar, es objetivo prioritario la educación ambiental y sustentabilidad, por lo que se ha creado la red de eco escuelas, a la cual, aquellos centros con gestión sustentable, implicación del profesorado y alumnado en acciones pro ambientales, así como la transversalidad de la sustentabilidad en el temario a impartir, se genera la ambientalización del centro escolar.

Ecociudadanía

Para saber más, copia y pega el siguiente enlace en tu navegador Web:

Premio Eco escuela 2012

<http://www.youtube.com/watch?v=iOTkZMDPRwM>

Referencia:

Limón Domínguez, Dolores (2008): Ecociudadanía. Xátiva, Valencia. Diálogos. Educación y Formación de Personas Adultas, S.L.